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municipal também irá reali-
zar a distribuição de cestas 
básicas e kits de higiene 
beneficiando aproximada-
mente 6,8 mil pessoas.

Para realizar essa dis-
tribuição, a Prefeitura de 
Manaus utilizará as lanchas 
das Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) e de Saú-
de (Semsa), além de balsas 
pequenas que ainda con-
seguem navegar pelos rios 
da região.

Valor será passado a tra-
balhadores da área de 
banho da Ponta Negra

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, anunciou, na 
terça-feira, 3/10, 

um conjunto de novas me-
didas para o enfrentamen-
to à vazante histórica. O 
ato aconteceu no Centro 
de Cooperação da Cidade 
(CCC), localizado no bairro 
Parque 10 de Novembro, 
zona Centro-Sul. Uma das 
ações anunciadas pelo che-
fe do Executivo municipal 
foi a criação do auxílio-
-financeiro aos permissio-
nários que atuam na praia 
da Ponta Negra, que foram 
afetados com a interdição 
para o banho no rio Negro.

“Por meio da secretaria 
de empreendedorismo, nós 
vamos instituir um auxílio 
para que esses permissioná-
rios possam minimizar suas 
perdas durante esse perí-
odo. Além dessa ação, nós 
vamos manter o complexo 
ativo para que os outros 
empreendedores ambulan-
tes continuem a exercer as 
suas atividades, esses pró-
prios empreendedores serão 
ajudados também com os 
eventos realizados pela pre-
feitura a partir do aniversário 
da cidade, e assim nós vamos 
ter uma atividade econômica 
no local”, disse Almeida.

O projeto, realizado por 
meio da Secretaria Muni-
cipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação 
(Semtepi), prevê que o au-
xílio-emergencial atenda os 
empreendedores da praia 
da Ponta Negra durante três 
meses, com parcelas de R$ 

David Almeida fez anúncio na tarde de terça-feira

Últimas

Minirreforma eleitoral não valerá mais para 2024

AGÊNCIA SENADO

DIVULGAÇÃO

Anuncio foi feito pelo relator 
do projeto, o senador Marcelo 
Castro (MDB-PI)

O Senado adiou a vota-
ção da proposta de minir-
reforma eleitoral. Com isso, 
as regras não irão valer para 
as eleições municipais, a 
serem realizadas em ou-
tubro de 2024.

O adiamento foi anun-
ciado, em uma rede social, 
pelo senador Marcelo Cas-
tro (MDB-PI), que é relator 
da proposta de reforma 
do Código Eleitoral, em 
tramitação no Senado.  

“A minirreforma eleito-
ral não será votada pelo 
Senado nesta semana, o 
que inviabiliza sua apli-
cação para as eleições de 
2024. O Senado preferiu se 
dedicar com mais profun-
didade ao Código Eleitoral, 
já sob minha relatoria, e 
fazer uma reforma eleitoral 
mais ampla e consistente”, 
disse o senador.

Para ter validade em 
2024, a minirreforma elei-
toral teria de ser apro-
vada pelos senadores até 
a próxima sexta-feira, dia 
6 de outubro, exatamente 
um ano antes do pleito. 
A Constituição determina 

ADIADA DEVIDO À ESTIAGEM

Escolas ribeirinhas 
encerram aulas hoje

Devido à seca no rio Ne-
gro, a Prefeitura de Manaus 
anunciou que será neces-
sário antecipar o término 
do ano letivo das escolas 
ribeirinhas localizadas nes-
ta região. O término das 
aulas, que seria no próximo 
dia 17, foi antecipado para 
esta quarta-feira, 4/10. De-
vido à estiagem histórica 
deste ano, professores e 
alunos encontram dificul-
dade na locomoção até as 
unidades escolares.

A Semed informa ain-

que “a lei que alterar o 
processo eleitoral entrará 
em vigor na data de sua 
publicação, não se apli-
cando à eleição que ocorra 
até um ano da data de sua 
vigência”, chamado princí-
pio da anualidade eleitoral.

Há semanas o presidente 
do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), já havia 

Alunos estão com dificuldades 
de locomoção devido à seca

antecipado que a minirre-
forma eleitoral seria deba-
tida sem açodamento.

O que prevê a minirre-
forma eleitoral?

A Câmara dos Deputados 
aprovou a proposta no mês 
passado e tinha expectati-
va de as regras já valerem 
para as eleições de 2024.  

da que o calendário das 
escolas do rio Negro é 
diferenciado devido à 
cheia e à vazante dos 
rios, por isso iniciam em 
janeiro e finalizam em ou-
tubro, conforme às espe-
cificidades climáticas da  
região amazônica.

O respectivo calendário 
letivo é amparado pelo 
artigo 23 da Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB), e visa ga-
rantir os 200 dias letivos 
e 800 horas previstos pela 
legislação, para não cau-
sar prejuízos aos alunos, 
no processo de ensino  
e aprendizagem.

Já nas escolas do rio 
Amazonas, que obedecem 
ao calendário regular da 
Semed, os alunos entra-
ram em calendário espe-
cial, com aulas remotas 
e a cada quinze dias a 
equipe pedagógica da pre-
feitura analisará a possi-
bilidade do retorno das  
atividades presenciais.

Prefeitura de Manaus anuncia 
auxílio a permissionários

1 mil. De acordo com a 
Semtepi, uma busca-ativa 
está sendo realizada para 
identificação dos permis-
sionários e o pagamento 
deve ser realizado até o 
final do mês.

“O auxílio é para os em-
preendedores que estão 
mais próximos da praia, e 
que serão diretamente im-
pactados, mas também es-
tamos trabalhando eventos 
esportivos culturais para ter 

um movimento na praia, 
para que outros empreen-
dedores também não sejam 
impactados. Então, a ideia 
é a gente manter esse au-
xílio, enquanto estivermos 
nesse período de estiagem 
e trabalhar a questão do 
movimento para que os em-
preendedores não sintam 
com a ausência dos banhis-
tas”, pontuou o titular da 
Semtepi, Radyr Júnior.

A interdição de 90 dias 

da praia para o banho foi 
decidida após a rio Ne-
gro atingir a cota de 15,29 
metros, abaixo da altura 
mínima considerada segura 
de 16 metros, conforme o 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) assinado, 
em 2013, junto ao Minis-
tério Público do Estado do 
Amazonas (MP-AM), com 
órgãos municipais e esta-
duais signatários do com-
promisso, incluindo Corpo 

de Bombeiros do Amazonas 
(CB-AM) e Polícia Militar.

Mais ações
Além disso, será feito o 

fornecimento de água po-
tável, em parceria com a 
concessionária Águas de 
Manaus, para as comuni-
dades ribeirinhas. Por meio 
da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimen-
to, Centro e Comércio In-
formal (Semasc), a gestão 

Entre as mudanças pro-
postas pela minirrefor-
ma eleitoral estão:  

- obrigatoriedade de 
transporte público gra-
tuito no dia das eleições

- legalização de can-
didaturas coletivas para 
cargos de deputado  
e vereador

- candidaturas laranjas 
de mulheres serão con-
sideradas fraude e abuso 
de poder político  

- federação deverá cum-
prir cotas de gênero  

- substituição de pena 
de cassação de candi-
dato por usar recursos 
ilegais para pagamento  
de multa  

- simplifica prestação de 
contas dos partidos

- autorização do uso do 
Pix para doações eleitorais

- aplicação de recursos 
públicos para pagamen-
to de despesas pessoais  
de candidatos

- autoriza propaganda 
conjunta de candidatos de 
partidos diferentes

- autoriza propaganda 
na internet no dia do pleito

Escolas ribeirinhas cance-
lam aulas a partir de hoje

EFEITO ESTIAGEM

   Manaus, quarta-feira 4 de outubro de 20232
redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

PHIL LIMA/SEMCOM
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ARTHUR CASTRO/ SECOM

O governo do Amazo-
nas decidiu que a partir 
desta semana a isenção 
do valor de R$ 1 do 
programa Prato Cheio. 
A medida faz parte do 
pacote de ações anun-
ciadas pelo Governo do 
Amazonas para minimi-

Destaque De olho

zar os efeitos da seca. 
Ao todo, 16 municípios 
que decretaram situação 
de alerta e emergência 
e possuem o Programa 
Prato Cheio receberão 
a isenção do valor, be-
neficiando mais de 200 
mil pessoas.  

A isenção passa a valer 
nos municípios de Ma-
nacapuru, Autazes, Ita-
coatiara, Tefé, Parintins, 
Barreirinha, Humaitá, 
Manicoré, Carauari, Boca 
do Acre, Novo Airão, Ta-
pauá, Nhamundá, Pauini, 
Eirunepé e Iranduba. 

VALTER CAMPANATO /AB

Em mais um dia de nervo-
sismo no mercado global, o 
dólar superou a barreira de 
R$ 5,15 e fechou no maior 
valor desde março. A bolsa de 
valores caiu pelo segundo dia 
consecutivo e atingiu o nível 
mais baixo em quatro meses.

O dólar comercial encerrou 

esta terça-feira (3) vendido a 
R$ 5,154, com alta de R$ 0,088 
(+1,73%). A cotação chegou a 
operar próximo da estabilida-
de no início das negociações, 
mas disparou após a abertura 
do mercado norte-america-
no, até fechar próxima do 
valor máximo do dia.

Com o desempenho desta 
terça, a moeda norte-ameri-
cana acumula alta de 2,53% 
apenas nos dois primeiros 
dias úteis de outubro. A divisa 
cai 2,38% em 2023.

A tendência é que o dólar 
suba ainda mais nos próxi-
mos dias.

  Editorial

No Brasil, está se formando 
um movimento promissor em 
prol da proteção da vida. Isso 
ocorre devido à preocupação 
real de que o aborto possa ser 
legalizado no país por meio de 
uma decisão favorável do Su-
premo Tribunal Federal (STF). 
Vários grupos e setores estão 
se mobilizando para evitar que 
essa medida avance. Essa mo-
bilização reflete a opinião da 
população brasileira, como indi-

cado por uma pesquisa do IPEC 
encomendada pelo Globo em 
setembro de 2022, que revelou 
que sete em cada dez brasileiros 
são contra a descriminalização 
do aborto. O Brasil historica-
mente defende a vida desde 
o momento da concepção, o 
que torna a forte oposição ao 
aborto uma perspectiva natural 
e justificada.

No âmbito legislativo, os de-
putados federais obtiveram as 

assinaturas necessárias para vo-
tar com urgência o Estatuto do 
Nascituro, PL 478/07, no Plenário 
da Câmara dos Deputados. O pe-
dido de urgência foi protocolado 
com 300 assinaturas, superando 
o número mínimo de 257. Um 
portal chamado “Aborto não!” 
foi criado pela Frente Parlamen-
tar em Defesa da Vida e Contra o 
Aborto para instar os brasileiros 
a pressionar os parlamentares 
que não apoiaram o requeri-

mento do Estatuto do Nascituro 
e agradecer aos que defendem a 
vida. No Senado, está em anda-
mento um esforço para incluir na 
Constituição Federal a expressão 
“desde a concepção” ao se referir 
ao direito à vida, tornando ainda 
mais explícita a proteção legal 
aos bebês no útero materno.

O voto favorável da Ministra 
Rosa Weber na ADPF 442 parece 
ter despertado um alerta.

Em estados e municípios, tam-

bém está ganhando força uma 
articulação contra o aborto. Esses 
movimentos são significativos, 
pois, até recentemente, a mobi-
lização em defesa da vida parecia 
adormecida no Brasil. Quando o 
governo Lula tomou ações para 
reverter conquistas em prol das 
gestantes e dos fetos, houve pou-
ca ou nenhuma reação por parte 
dos parlamentares e de entidades 
que deveriam defender a vida 
desde a concepção. 

Por mais políticas antiaborto

Um mundo de medo e fobia
Vivemos em um mundo onde 

os medos e as fobias crescem 
vertiginosamente, seja pelas 
ameaças de um futuro incerto, 
a violência urbana, a ameaça do 
desemprego, as crises econômi-
cas e uma infindável lista dos 
mais diversos motivos.

Antes de mais nada é impres-
cindível conceituar medo e fobia 
haja visto que não apresentam o 
mesmo significado, enquanto o 
medo é uma emoção baseada em 
realidade fática, proporcional e 
transitória evidenciando-se muito 
importante na efetiva proteção 
aos riscos permitindo a sobre-
vivência das espécies, a Fobia, 
em contrapartida, aparece diante 
dos medos irracionais e despro-
porcionais à realidade podendo 
ser caracterizada como um medo 
exagerado que, invariavelmente, 
causa grande sofrimento.

Sendo assim podemos afirmar 
categoricamente que o medo 
vem a ser uma emoção normal, faz 
parte da vida de todos indivíduos 
e está intrinsecamente ligado à 
necessidade de sobrevivência, 
ou seja, está dentro do padrão 
de normalidade ter medo de 
determinadas situações, entre-
tanto, a fobia já caracteriza uma 
patologia à medida que causa 
sofrimento e prejuízos à vida, 
demandando, necessariamente, 
a intervenção de um profissional 
da saúde mental habilitado para 
o devido tratamento.

Em resposta a uma situação 
de risco real o medo surge como 
uma defesa, uma proteção ou 
um alerta diante da ameaça po-
dendo ocorrer a liberação de 
hormônios como a adrenalina 
preparando o indivíduo para  si-
tuação de luta ou  fuga surgindo, 
concomitantemente, a ansiedade 

fisiológica, também considerada 
normal e útil, reiterando aqui a 
funcionalidade destas emoções 
tendo em vista que uma pessoa 
que não apresenta tais caracte-
rísticas diante de iminente perigo 
corre sérios riscos, destacando, 
outrossim,  que ter medo não 
significa não ter coragem ( luta) 
mas agir com as precauções que 
a situação requer.

O medo e a ansiedade, portanto, 
caminham em paralelo e ambos 
são importantes para a existência 
caracterizando estados emocio-
nais benéficos  nos mantendo 
alertas e focados. Entretanto, 
quando ultrapassam os limites 
e passam a afetar negativamen-
te a vida cotidiana precisam ser 
analisados estruturalmente pois o 
medo e ansiedade apresentando-
-se em crescimento e frequência 
diária podem desencadear crises 
ansiosas ou crises de pânico.

Sintomas como medo de perder 
o controle, taquicardia, sensação 
de morte, , medo excessivo do 
futuro, tremores entre outros, ca-
racterizam, possivelmente, a mi-
gração de um medo funcional, 
fisiológico e proporcional para um 
estado de ansiedade patológica e 
a medida que este medo alcança 
padrões elevados estamos diante 
de um quadro típico fóbico o 
qual requer cuidado profissional, 
em especial tratamento psicoló-
gico ou psiquiátrico permitindo 
identificar os fatores que levam 
ao medo, seus comportamentos 
disfuncionais, o devido trata-
mento e a possibilidade de res-
tabelecimento de um equilíbrio 
emocional capaz de transformar 
vidas marcadas pelo sofrimento 
causado, principalmente, pelas 
crises de ansiedade e pânico tão 
evidenciadas nos dias atuais.

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

A separação dos poderes 
é um princípio fundamental 
em qualquer sistema demo-
crático e desempenha um 
papel crucial na garantia da 
segurança jurídica das rela-
ções sociais no Brasil. Esse 
princípio, que foi desenvol-
vido por pensadores po-
líticos como Montesquieu, 
visa a evitar a concentração 
excessiva de poder nas mãos 
de um único órgão ou in-
divíduo e a assegurar que 
cada poder do Estado exerça 
suas funções de maneira 
independente e equilibrada. 
Neste texto, exploraremos a 
importância desse princípio 
para a estabilidade e o fun-
cionamento adequado do 
sistema jurídico brasileiro.

A separação dos poderes 
no Brasil está consagrada 
na Constituição Federal de 
1988, que estabelece três 
poderes distintos e inde-
pendentes: o Poder Execu-
tivo, o Poder Legislativo e o 
Poder Judiciário. Cada um 
desses poderes tem funções 
específicas e competências 
delimitadas pela Constitui-
ção, o que contribui para 
evitar abusos de poder e 
proteger os direitos indivi-
duais dos cidadãos.

O Poder Executivo é res-
ponsável pela administra-
ção do Estado e pela im-
plementação das políticas 
públicas. O Poder Legisla-
tivo tem a função de criar 
leis e fiscalizar as ações do 
Executivo. Por fim, o Poder 
Judiciário é encarregado 
de interpretar e aplicar as 

leis, garantindo que sejam 
cumpridas de acordo com 
a Constituição. Essa divisão 
de poderes é fundamental 
para a segurança jurídica, 
pois impede que qualquer 
ramo do governo exerça 
um controle absoluto sobre 
o sistema jurídico e, assim, 
evita o surgimento de um 
Estado autoritário.

Um dos benefícios mais 
evidentes da separação dos 
poderes é a prevenção de 
abusos de poder. Quando 
um único órgão concentra 
todas as funções do Estado, 
as chances de corrupção, 
autoritarismo e violação 
dos direitos individuais au-
mentam significativamente. 
A existência de um sistema 
de freios e contrapesos, no 
qual cada poder controla 
o outro, ajuda a manter o 
equilíbrio e a evitar que 
qualquer um deles se torne 
dominante. Isso é particu-
larmente importante em um 
país como o Brasil, que tem 
uma história marcada por 
episódios de autoritarismo 
e abuso de poder.

Além disso, a separação 
dos poderes promove a 
estabilidade política e so-
cial. Em um sistema no qual 
o poder é compartilhado 
entre diferentes órgãos, as 
mudanças políticas ocorrem 
de forma mais gradual e 
previsível. Isso cria um am-
biente mais propício para o 
investimento, o crescimento 
econômico e o desenvolvi-
mento social, pois as em-
presas e os cidadãos têm 

maior confiança de que as 
regras do jogo não serão 
alteradas abruptamente a 
cada mudança de governo.

No contexto jurídico, a 
separação dos poderes de-
sempenha um papel funda-
mental na independência do 
Poder Judiciário. Uma justi-
ça independente é essencial 
para garantir que as leis 
sejam aplicadas de forma 
imparcial e que os direitos 
individuais sejam protegi-
dos. Quando o Judiciário 
não está sujeito a pressões 
políticas indevidas, os cida-
dãos têm mais confiança no 
sistema judicial e estão mais 
dispostos a buscar a justiça 
por meio dos tribunais.

Além disso, a indepen-
dência do Poder Judiciário 
permite que ele atue como 
um contrapeso eficaz contra 
eventuais abusos dos outros 
poderes. Quando o Execu-
tivo ou o Legislativo agem 
de forma inconstitucional, o 
Judiciário pode intervir para 
garantir o cumprimento da 
Constituição. Essa função de 
“guardião da Constituição” é 
de extrema importância para 
a preservação da democracia 
e do Estado de Direito.

No entanto, é importante 
destacar que a separação 
dos poderes não implica 
em uma divisão absoluta 
e estanque entre eles. Pelo 
contrário, os poderes devem 
atuar de forma colaborati-
va e harmônica em muitos 
casos. Por exemplo, o Le-
gislativo aprova leis que são 
executadas pelo Executivo e, 

em seguida, interpretadas 
pelo Judiciário. Essa inte-
ração entre os poderes é 
necessária para o funcio-
namento eficaz do Estado.

Além disso, o respeito à 
separação dos poderes não 
significa que os poderes são 
totalmente independentes 
e livres de controle. A Cons-
tituição estabelece meca-
nismos de freios e contra-
pesos que permitem que 
um poder limite as ações do 
outro, quando necessário. O 
impeachment presidencial, 
por exemplo, é um proces-
so pelo qual o Congresso 
Nacional pode destituir o 
Presidente da República em 
casos de graves violações  
da Constituição.

Em resumo, a importância 
do respeito à separação dos 
poderes para a segurança 
jurídica das relações sociais 
no Brasil é inegável. Esse 
princípio contribui para a 
prevenção de abusos de 
poder, a estabilidade polí-
tica e social, a independên-
cia do Poder Judiciário e a 
preservação da democracia. 
Embora não seja um sistema 
perfeito e exija vigilância 
constante por parte dos 
cidadãos, a separação dos 
poderes é um pilar funda-
mental do Estado de Di-
reito no Brasil e deve ser 
preservada e fortalecida. A 
garantia da segurança jurí-
dica e dos direitos indivi-
duais depende, em grande 
parte, da manutenção desse 
princípio fundamental em  
nossa democracia.

A importância do respeito à separação dos poderes 
para a segurança jurídica das relações sociais no Brasil 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero @lucas_botero
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Cidades Abordagem transdisciplinar do 
câncer de mama é discutida nesta 
quarta-feira (4)

Wilson Lima indeniza mais de 
50 famílias que vivem próximo 
às obras do Rapidão

Forte seca atinge o 
estado e deve afetar, 
aproximadamente, 
500 mil pessoas

Agência Brasil e assessoria

Chega a 24 o número 
de municípios em 
situação de emer-
gência no Amazonas 

em razão da forte seca que 
atinge o estado. O balan-
ço consta de boletim do 
Comitê de Intersetorial de 
Enfrentamento à Situação de 
Emergência Ambiental.

Dos 62 municípios amazo-
nenses, 34 cidades estão em 
situação de alerta, duas em 
atenção e duas em normali-
dade. Além dos decretos mu-
nicipais, o governador Wilson 
Lima decretou situação de 
emergência em 55 municí-
pios amazonenses afetados 
pela estiagem.

A Secretaria de Educação 
retomou o programa Meren-
da em Casa, criado durante 
a pandemia de covid-19. É 
para atender estudantes im-
pactados pela estiagem que, 
segundo a secretaria, já che-
gam a 2,2 mil alunos da rede 
estadual de ensino das áreas 
rurais que não conseguem ter 
acesso às escolas.

“Até o momento, são mais 
de 120 comunidades rurais 
afetadas nas cidades de Al-
varães, Amaturá, Benjamin 
Constant, Careiro da Vár-
zea, Envira, Itacoatiara, Ma-
nacapuru, Manaquiri, Novo 
Aripuanã, Parintins, Tefé e 
Tonantins”, informa a pasta.

A previsão da Secretaria 

Governador do Estado, Wilson Lima, decretou situação de emergência em 55 municípios amazonenses

ANTONIO LIMA/SECOM

Sobe para 24 total de cidades em 
situação de emergência no AM

de Educação é finalizar, nas 
próximas duas semanas, a 
entrega de kits alimentares 
do Merenda em Casa. Nesta 
quarta-feira (4), as entregas 
serão feitas em Amaturá e 
Tefé; em Benjamin Constant, 
Manaquiri e Tonantins na 
quinta (5); e Alvarães, Envi-
ra e Parintins na sexta-feira 
(6). Na terça (3), as entregas 
foram feitas em Careiro da 
Várzea e Novo Aripuanã; em 
Itacoatiara e Manacapuru na 
segunda-feira (2).

O kit do Merenda em Casa 
é composto por 12 itens, 
que integram a alimentação 

irá receber uma aeronave 
vinda de Brasília, capaz de 
transportar mais de 3 mil 
litros de água.

“Vamos receber uma ae-
ronave que tem capacidade 
para transportar mais de três 
mil litros de água, uma ver-
dadeira viatura de bombeiro 
aéreo que vai chegar em 
apoio à nossa operação e, 
de imediato, vamos começar 
a utilizá-la no combate aos 
incêndios florestais aqui na 
Região Metropolitana”, diz 
o comandante.

As duas aeronaves irão atu-
ar como reforço junto com as 
da Marinha do Brasil. No dia 
29 de setembro, o CBMAM 
recebeu dois helicópteros 
com equipamentos bambi-
-bucket da instituição.

O Governo do Estado des-
taca que o CBMAM atua 
no combate às queimadas 
desde março, por meio das 
operações Tamoiotatá 3, 
Aceiro e Céu Limpo, com 
foco na Região Metropo-
litana e sul do Amazonas, 
que concentram a maior 
quantidade de focos.

São mais de 400 agentes 
estaduais, entre bombeiros, 
policiais civis e militares, 
agentes do Centro Nacional 
de Prevenção e Combate aos 
Incêndios Florestais (Prevfo-
go), do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais (Ibama), 
fiscais do Instituto de Prote-
ção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), homens da Força 
Nacional, além de brigadistas 
contratados pela Secretaria 
de Meio Ambiente (Sema), 
atuando no combate ao des-
matamento e às queimadas 
ilegais no estado.

OUTUBRO ROSA PAGAMENTO

que os estudantes recebe-
riam nas unidades de ensino: 
arroz, feijão, sardinha, macar-
rão, leite integral, farinha de 
tapioca, farinha de mandioca, 
açúcar, aveia, óleo, biscoito 
salgado e biscoito maizena.

Reforço para combate às 
queimadas

Depois de confirmar o en-
vio de um helicóptero, por 
meio do Governo do Mato 
Grosso do Sul, o Governo 
do Amazonas afirma que 
vai contar também com uma 
aeronave de Brasília para 
ajudar no combate às quei-

madas na Região Metropo-
litana de Manaus.

A previsão é que os helicóp-
teros cheguem na próxima 
quarta-feira (4) para atuar 
junto ao Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM). O anúncio do apoio 
do Mato Grosso do Sul, com 
o helicóptero equipado com 
o “bambi-bucket”, aconte-
ceu na segunda-feira (2), 
quando o governador Wil-
son Lima decretou situação 
de emergência no estado. 
A aeronave conta com um 
compartimento com capa-
cidade aproximada de 300 

litros para transportar água 
aos locais afetados pelo fogo.

Wilson Lima afirmou, ainda, 
que está articulando apoio 
com outros estados para 
ampliar o combate às quei-
madas. “Nós estamos con-
versando com São Paulo e Rio 
de Janeiro para que possam 
ceder aeronaves. Além disso, 
estamos recebendo apoio do 
Governo Federal e Forças Ar-
madas para nos ajudar com 
apoio logístico para entrega 
de alimentos”, explica.

O comandante do CBMAM, 
coronel Orleilso Muniz, afir-
mou que o estado também 

Mais de 50 famílias que vivem próximo 
às obras do ‘Rapidão’ são indenizadas

ARTUR BARBOSA

O governador Wilson 
Lima indenizou 54 famí-
lias que vivem próximo à 
área das obras do Rapidão 
- Rodoanel Metropolitano 
de Manaus, na terça-fei-
ra (3). O reassentamento 
desses moradores é ne-
cessário para andamento 
das obras de construção 
do maior complexo viário  
do Amazonas.

O pagamento aconte-
ceu na sede da Secreta-
ria Estadual de Habitação 
(Suhab), zona centro-sul, 
órgão do Estado respon-
sável pela execução dos 
reassentamentos. As obras 
de construção do Rapidão 
- Rodoanel Metropolitano 
de Manaus, nome do novo 
complexo viário que en-
volve os Aneis Viários Sul 
e Leste, são coordenadas 
pela Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra).

Segundo o governador, 
a construção do Rapidão - 
Rodoanel Metropolitano de 
Manaus é fundamental para 
desafogar o trânsito de car-
retas do Distrito Industrial 
com destino ao Aeroporto 
Internacional Eduardo Go-
mes e rodovias BR-174 e 

REASSENTAMENTOWEBCONFERÊNCIA

Abordagem sobre câncer de 
mama acontece nesta quarta

Mais uma edição da we-
bconferência Diálogos na 
Atenção Primária à Saúde 
(APS) será realizada nes-
ta quarta-feira (4), às 14h. 
Como parte da programa-
ção da campanha alusiva 
ao Movimento Mundial Ou-
tubro Rosa, a abordagem 
transdisciplinar do câncer 
de mama será discutida na 
conferência virtual.

O evento, que é voltado aos 
servidores da saúde, também 
está aberto à participação do 
público geral.

Apresentação será media-
da pela enfermeira Gerda 
Costa, da Divisão de Atenção 

AM-010.
“Essa é a maior interven-

ção viária da cidade de Ma-
naus, perfazendo um total 
de 37 quilômetros de ave-
nida duplicada para facilitar 
a vida do condutor, para 
aumentar a velocidade do 
ônibus do transporte co-
letivo, para dar mais segu-
rança para os condutores, 
porque a gente vai tirar as 
carretas de circulação do 
centro comercial, para dar 
mais segurança e rapidez 
para quem conduz o cami-
nhão, a carreta, no Distrito Abordagem faz parte da programação da campanha alusiva ao Outubro Rosa

Industrial. Enfim, uma obra 
que traz qualidade de vida 
para as pessoas”, afirma 
Wilson Lima.

As indenizações somam 
recursos na ordem de R$ 
1,8 milhão. A ação de paga-
mento visa o reassentamen-
to das famílias das comuni-
dades da União do Vegetal 
e Chico Mendes, para dar 
continuidade à obra.

“A gente falou com o 
governador lá na estrada. 
Ele fez o que prometeu. 
Quando ele disse que ia dar 
resposta, graças a Deus, a 

à Saúde da Mulher da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa). Ela assinala que a 
conferência tem a finalida-
de de mostrar que a ali-
mentação e atividade física 
têm um papel importante na 
suscetibilidade ao câncer de 
mama, ajudando a prevenir 
a carcinogênese.

“Neste encontro, os profis-
sionais irão mostrar o quanto 
a combinação de atividade 
física e boa alimentação é es-
sencial na qualidade de vida. 
Será um momento de muito 
aprendizado e compartilha-
mento de conhecimento”, 
pontua Gerda Costa.

resposta é hoje. Está sendo 
hoje. Agradeço a Deus, em 
primeiro lugar, depois, ao 
nosso governador Wilson 
Lima, que quando a gente 
chegou até ele, ele disse 
que ia dar resposta e deu”, 
comemorou a moradora da 
comunidade Chico Mendes, 
Francisca Chagas, que com-
pleta 61 anos na terça.

O diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro, in-
formou que as famílias se-
rão indenizadas e poderão 
comprar uma nova moradia. 
Conforme o gestor, as fa-
mílias terão um novo lugar 
para morar e, ao mesmo 
tempo, milhares de amazo-
nenses vão ser beneficiados 
com mais uma grande obra 
do Governo do Amazonas, 
que trará mais segurança 
para o trânsito.

“Hoje, em nosso estado, 
nenhuma família é retirada 
em virtude de intervenção 
de obra sem que antes se-
jam pagas. Essa é uma forma 
que o Governo do Amazo-
nas tem em garantir digni-
dade para as pessoas que 
se encontram nessas áreas”, 
afirma o diretor-presidente 
da Suhab.

Indenizações somam recursos na ordem de R$ 1,8 milhão

DIEGO PERES



Dercc registra mais de 6 mil 
BOs por crimes cibernéticos

Da redação

O avanço tecnológi-
co tornou a comu-
nicação mais práti-
ca, com as criações 

de redes sociais e aplicativos 
de mensagens instantâneas. 
Ao mesmo tempo, os pe-
rigos que assolam o meio 
virtual acabaram ficando 
mais comuns, no sentido 
de que pessoas de má fé uti-
lizam os mecanismos para  
malícias virtuais.

A Delegacia Especializa-
da em Repressão a Crimes 
Cibernéticos (Dercc), da Po-
lícia Civil do Amazonas (PC-
-AM), registrou, nos últimos 
três anos, 6.857 Boletins de 
Ocorrências (BOs) por cri-
mes cometidos por meio de 
aplicativos de mensagens 
instantâneas e rede sociais.

O delegado Antônio Ron-
don, titular da Dercc, explica 
que a unidade especializada 
está atuante desde 2021, 
ano em que registrou 966 
ocorrências. Em 2022, a de-
legacia contabilizou 2.927 
registros e, até agosto deste 
ano, está com uma marca 
de 2.964 BOs.

Ainda segundo o delega-
do, foi possível identificar, 
também, quantas ocorrên-
cias são registradas diaria-
mente na Dercc. Em 2021, 
a média de registro diário 
eram dois BOs e oito em 
2022. Atualmente, registra-
mos 12 BOs por dia.

“Podemos observar que 
a delegacia vem recebendo 
uma certa visibilidade nos 
últimos meses, e como os 
crimes virtuais são constan-
tes, as pessoas entendem 
que precisam formalizar a 
ocorrência para tentar apa-
rar os danos sofridos. Por 
isso, o aumento nos núme-

Até agosto deste 
ano, unidade espe-
cializada registrou 
2.964 Boletins de 
Ocorrências

Nos últimos três anos foram registrados 6.857 BOs por crimes cometidos por meio de aplicativos de mensagens instantâneas e rede sociais

SSP realiza 
mais de 4 mil 
prisões no AM

SEGURANÇA

Da redação

As Forças de Seguran-
ça do Amazonas efetu-
aram 4.074 prisões em 
Manaus entre os meses 
de janeiro e agosto de 
2023. Os dados foram 
apresentados pelo Cen-
tro Integrado de Estatís-
tica de Segurança Públi-
ca (Ciesp), da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM). De 
acordo com a SSP-AM, 
24% dos suspeitos fo-
ram presos por suspeita 
de envolvimento com o 
tráfico de drogas.

Nesse período, 3.058 
pessoas foram presas em 
flagrante por diversos 
crimes, o que represen-
ta 75% do total das pri-
sões efetuadas. Outros 
1.016 indivíduos foram 
presos em cumprimento 
de mandados expedidos 
pela Justiça. Os indicado-
res reforçam a importân-
cia das ações integradas 
das Forças de Segurança 
do Estado, coordenadas 
pela SSP-AM.

Motivos das prisões
Os crimes de tráfico 

de drogas e roubo e 
receptação de veículos, 
conforme os dados do 
Ciesp, representam 45% 
das prisões. Somados, os 
presos por esses delitos 
chegam a 1.508.

Logo em seguida, 
aparecem os presos 
acusados de comete-
rem crimes de lesões e 
ameaças. O número de 
prisões por esses crimes 
somados chegam a 438 
presos; o que corres-
ponde a 11,5% dos da-
dos gerais.

Já porte ilegal de arma 
de fogo, representa um 
total de 277 prisões, se-
guido por furto (8%) 
e homicídio (6,3%). 
Conforme o Ciesp, os 
números representam 
que são efetuadas em 
Manaus, cerca de 17 
prisões por dia.

BEATRIZ SAMPAIO
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Homem com passagens por vários 
homicídios é preso em Maués

NONATO RODRIGUES

Ação é coordenada pelo Ministério da Justiça e Segurança Pública (MJSP)

Janelson de Oliveira 
Pereira, de 26 anos, foi 
preso por meio da 48ª 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Maués 
(a 276 quilômetros de 
Manaus), após voltar a 
cometer crimes enquanto 
cumpria regime semia-
berto por homicídios no 
município. Ele é conhe-
cido como “Xixanel” e, 
além das passagens por 
homicídios, já foi detido 
também por roubo majo-
rado e tráfico de drogas.

Coordenada pelo Mi-
nistério da Justiça e Se-
gurança Pública (MJSP), 
a Operação Paz iniciou 
no dia 1º de setembro. 
Segundo a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), 
visa fortalecer o traba-
lho já desenvolvido pelo 
Governo do Estado na 
redução dos índices de 
mortes violentas inten-
cionais. Além do Ama-

OPERAÇÃO PAZ

Cadela policial descobre 30 
quilos de drogas em barco

A cadela policial Havana, da 
Companhia Independente com 
Cães (CIPCães), farejou a loca-
lização de, aproximadamente, 
30 quilos de entorpecentes es-
condidos em uma embarcação 
em Coari (a 363 quilômetros de 
Manaus). A operação aconte-
ceu por meio da Base Fluvial 
Arpão, coordenada pela Secre-
taria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

Conforme a SSP, foi realizada 
uma abordagem a uma embar-
cação que partiu de Tabatinga 
com destino a Manaus. Na oca-
sião, a cadela Havana encontrou, 
aproximadamente, 25 quilos de 
pasta-base de cocaína dentro de 
entalhes de madeira.

Os policiais checaram o siste-
ma de monitoramento da em-
barcação e chegaram até um 
casal, que confessou que rece-
beria R$ 20 mil pelo transporte. 
Em seguida, a equipe policial 
fez uma busca mais detalhada 
na embarcação, onde a cadela 
policial encontrou, dentro do 
rolo de uma mangueira de 
pressão, mais cinco quilos de 

zonas, a Operação Paz 
ocorre em outros 11 es-
tados do país.

Conforme policiais civis, 
Janelson de Oliveira esta-
va no regime semiaberto 
pelos homicídios, mas foi 

Com as apreensões, polícia estima da-
nos de R$ 375 mil ao crime organizado

solto e voltou a cometer 
crimes em Maués. No dia 
30 de setembro, em posse 
de uma arma de fogo, 
ele abordou uma vítima 
que estava a caminho do 
trabalho e roubou o apa-

pasta-base de cocaína.
Um homem confessou que 

estava transportando a droga 
para a capital. Ao todo, foram 
apreendidos 30 quilos de en-
torpecentes, com estimativa 
de dano às organizações cri-
minosas de aproximadamente 
R$375 mil.

Conforme a SSP, a droga e os 
presos foram conduzidos para 
a polícia judiciária, por suspeita 
de envolvimento com o tráfico 
de drogas e associação para 
o tráfico.

relho celular dela.
“A vítima veio até à de-

legacia e registrou um Bo-
letim de Ocorrência (BO). 
Ela relatou que conhecia o 
autor do crime, tendo em 
vista que ele já é bastante 
conhecido no município, em 
razão dos crimes que prati-
ca”, informaram os policiais.

Logo após tomarem co-
nhecimento do fato, no 
domingo (1º), os policiais 
civis e militares iniciaram 
as diligências e foram até 
a residência do suspei-
to. Segundo a polícial lá 
foram localizados três 
aparelhos celulares, to-
dos roubados naquele 
dia, inclusive o da mulher 
que o reconheceu.

Janelson de Oliveira foi 
conduzido à unidade po-
licial onde foi autuado 
em flagrante e posterior-
mente, teve a prisão con-
vertida para preventiva 
pelo Poder Judiciário.

COARI

DIVULGAÇÃO

ros de registro de ocorrência 
neste ano”, afirma Rondon.

O delegado salienta, ain-
da, que dessa média de 
12 ocorrências registrada 
na Dercc, o crime mais co-
mum é o de falsa identidade, 
quando o indivíduo utiliza 
perfil falso no whatsApp. 
Ocasião que o infrator se 
passa por um familiar da 
vítima e começa a solicitar 
transferência em dinheiro 
via mecanismo pix.

“Temos um caso que acon-
teceu ontem, uma mulher 
nos procurou para relatar 
que recebeu mensagens de 
uma pessoa dizendo que era 
seu filho, o mesmo solicitou 

certas quantia em dinheiro 
via pix. Por sua vez, ela tinha 
certeza que estava falando 
com o familiar e acabou 
efetuando a transferência 
mais de uma vez”, informa.

A autoridade policial tam-
bém aponta que outro golpe 
comum é o de hackeamento 
de instagram, que acontece 
quando o indivíduo come-
ça a ser passar por aque-
le usuário e faz proposta 
de vendas naquela pági-
na muito abaixo do preço  
de mercado.

“Mas além desses há vá-
rios outros crimes como o 
vazamento de fotos íntimas, 
extorsão, ameaças, os cri-

mes contra a honra que são 
difamação; calúnia e injúria. 
E tudo isso ocorre no meio 
virtual por pessoas usando 
perfis falsos, como forma 
de vingança ou apenas para 
extração de dinheiro”, pon-
tua Rondon.

Fique atento às orien-
tações

O delegado reforça a ne-
cessidade do cuidado ao 
navegar pela internet. É pre-
ciso ter atenção em ofertas 
tentadoras, por exemplo, 
vendas de produtos abai-
xo do preço de mercado; 
compartilhamento de ima-
gens íntimas para tercei-

ros; ou controle de pais e 
responsáveis sobre o que 
os filhos acessam em seus  
aparelhos celulares.

Tudo começa pelo regis-
tro da ocorrência

Os Boletins de Ocorrência 
podem ser registrados em 
qualquer delegacia, inclusive 
pela Delegacia Virtual (De-
vir), no endereço eletrônico 
do órgão (https://delegacia-
virtual.sinesp.gov.br/).

As vítimas também podem 
registrar na Dercc, localiza-
da nas dependências da De-
legacia Geral, avenida Pedro 
Teixeira, bairro Dom Pedro, 
zona centro-oeste.



Política Alckmin viaja para o Ama-
zonas a fim de acompanhar 
situação da estiagem

AJUDA

Josué Neto foi eleito 
corregedor geral, Mário 
de Mello vai para a ou-
vidoria e Júlio Pinheiro 
para a ECP

Por 5 votos a 2, para 
comandar o TCE-AM 
nos próximos dois 
anos (biênio 2024-

2025), durante Sessão Es-
pecial realizada logo após a 
34ª Sessão do Tribunal Pleno. 
O vice-presidente eleito foi 
conselheiro Luis Fabian, de 
43 anos. A posse dos dois 
conselheiros, que comanda-
rão o Tribunal nos próximos 
dois anos acontecerá até o 
dia 15 de dezembro, no au-
ditório da Corte de Contas.

Na mesma eleição, o cole-
giado elegeu o conselheiro 
Josué Cláudio como Cor-
regedor-Geral do TCE e o 
conselheiro Mario de Mello 
como Ouvidor-Geral. O con-
selheiro Júlio Pinheiro foi 
eleito para a coordenação-
-geral da Escola de Contas 
Públicas do TCE para os pró-
ximos 2 anos, no lugar do 
conselheiro Mario de Mello. 
As presidências das 1ª e 2ª 
Câmara devem ser definidas 
na primeira sessão ordinária 
de 2024.

“Quero agradecer aos 
meus colegas e amigos fiéis 
que trabalharam junto comi-
go essa vitória. Estou voltan-
do como a mesma pessoa de 
sempre da primeira gestão, 
pacificadora para resgatar 
a fraternidade e seriedade 
do Tribunal. Vamos mos-
trar para a sociedade o que 
o Tribunal faz para avan-
çar cada vez mais”, disse a 
conselheira-eleita, Yara Lins 
dos Santos.

O mais novo entre os con-
selheiros, o vice-presidente 
eleito Fabian Barbosa falou 

O novo corpo diretivo do TCE-AM toma posse em cerimônia que acontece em novembro

Geraldo Alckmin disse que Lula o pediu para que fosse a Manaus

Nas eleições do TCE-AM Yara Lins é eleita 
para presidência e Fabian Barbosa vice

sobre o privilégio de ter 
vencido em pouco tempo 
de Corte. “Sinto-me extre-
mamente honrado em ser o 
novel e já ter alçado à vice-
-presidência. É uma honra 
fazer parte dessa gestão com 
a conselheira Yara Lins dos 
Santos. Buscarei dar o supor-
te, aprender com a presidên-
cia sem me afastar do meus 
princípios de atuação com 
viés pedagógico, de nível 
técnico, e que talvez possam 
me fazer alçar outros cargos 
na Corte de Contas”, afirmou.

Eleito para o cargo de 
corregedor-geral, o conse-
lheiro Josué Cláudio falou 
do privilégio de fazer parte 
da administração da Corte 
de Contas. “Estou me sentin-
do muito realizado em fazer 
parte de uma administração 
do Tribunal de Contas. Fa-

remos uma administração 
participativa, compartilha-
da entre seus membros que 
comporão a administração 
e a mesa diretora. Espero 
estarmos abençoados e ilu-
minados para tomarmos as 
melhores decisões em prol 
da sociedade”, falou o cor-
regedor-geral.

Criador da Escola Públicas 
de Contas, o conselheiro Júlio 
Pinheiro falou a oportunidade 
de retornar à coordenação do 
órgão pedagógico da Corte.

“Retorno à escola de con-
tas sabendo do papel fun-
damental pedagogico e de 
integração, buscando me-
lhorar a qualidade da presta-
ção de serviços, capacitando 
pessoas para que tenhamos 
uma escola efetiva. Iremos 
dar sequência a tudo que 
vem sendo realizado do pon-

to de vista positivo para in-
tegrar a escola à sociedade”, 
disse o conselheiro.

Trajetória da presidente-
-eleita

Assim como em 2017, 
quando foi a primeira mu-
lher eleita como presidente 
da Corte amazonense, a con-
selheira Yara Lins dos Santos 
entra em um seleto grupo 
de mulheres que presidiram 
Tribunais de Contas no país 
por mais de uma vez.

A trajetória da conselhei-
ra Yara Lins dos Santos no 
TCE-AM é marcada por um 
serviço crescente ao órgão. 
Formada em Direito e Ci-
ências Contábeis, Yara Lins 
completa, em 2024, 49 anos 
de funcionalismo ao Tribunal 
de Contas do Amazonas. In-
gressando como taquígrafa 

em 1975 por meio de con-
curso público, Yara passou 
pelos cargos de auditora-
-adjunta e auditora, antes 
de ser empossada como 
conselheira, em 2014.

Como primeira mulher a 
presidir a Corte de Contas 
amazonense, a gestão da 
conselheira no biênio 2018-
2019 foi marcada pelo início 
de um processo de moder-
nização e atualização dos 
serviços, responsável por 
consolidar o Tribunal como 
referência na área tecnoló-
gica em âmbito nacional.

Durante os dois anos em 
que esteve na gestão da 
Corte, realizou importantes 
projetos na área da tecno-
logia da informação, como a 
inauguração de um dos data 
centers mais estruturados 
da Região Norte, com novas 
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Alckmin viaja a Manaus para acompanhar situação da seca no AM
DIVULGAÇÃO

O vice-presidente da Repú-
blica, Geraldo Alckmin (PSB), e 
um grupo de ministros estão 
programando uma viagem a Ma-
naus na próxima quarta-feira (4) 
para examinar de perto a séria 
situação de seca que afeta os rios 
do Amazonas e suas adjacências. 
O pedido para essa ação veio 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), que está se recu-
perando no Palácio da Alvorada 
após passar por duas cirurgias na 
última sexta-feira (29).

Na tarde desta terça-feira 
(3), Alckmin irá se reunir com 
oito ministros de Estado para 
discutir esse assunto, uma vez 
que, além da seca recorde que 
assola a região, muitas cidades 
estão sofrendo com a fumaça 
das queimadas há mais de um 
mês. Ele fez essas declarações 
durante uma coletiva de impren-
sa em um evento da Federação 
das Indústrias do Estado de São 
Paulo (Fiesp), na capital paulista.

Alckmin afirmou: “O presiden-
te Lula solicitou que eu fosse ao 
Amazonas devido à situação crí-
tica da seca que a região enfren-
ta, com repercussões sociais e 
econômicas significativas. Hoje, 

ESTIAGEM

realizaremos uma reunião de 
trabalho com oito ministérios, e 
amanhã de manhã partirei para 
Manaus com diversos ministros 

a reunião desta terça-feira tam-
bém conta com a participação 
dos ministros dos Transportes, 
Renan Filho; de Portos e Ae-
roportos, Silvio Costa Filho; da 
Saúde, Nísia Trindade; do Meio 
Ambiente, Marina Silva; e dos Po-
vos Indígenas, Sônia Guajajara.

Cenário
O Governo do Amazonas, por 

meio do Comitê Intersetorial de 
Enfrentamento à Situação de 
Emergência Ambiental, divulga 
o boletim com informações atu-
alizadas sobre a estiagem no 
estado, na terça-feira (03/10). Até 
às 14h, desta terça-feira, haviam 
24 municípios em situação de 
emergência, 34 cidades em situ-
ação de alerta, 2 em atenção e 
2 em normalidade. O Comitê foi 
instituído no dia 29 de setembro 
pelo Governador Wilson Lima, 
que também decretou situação 
de emergência em 55 municípios 
do Amazonas afetados pela seca 
severa que atinge o estado. O 
Governador também anunciou 
medidas para reforçar as ações 
do Governo, que já estão em an-
damento, por meio da operação 
Estiagem 2023.

plataformas e melhorias no 
processamento e armaze-
namento de dados, o que 
permitiu o TCE-AM a traba-
lhar, normalmente, durante 
o período de pandemia.

Outro ponto importante 
na gestão de Yara Lins foi a 
valorização e cuidado com 
o servidor. A humanização 
da gestão, marca registra-
da da conselheira, passou 
pelos servidores efetivos, 
comissionados, estagiários, 
e prestadores de serviços. 
Uma das comprovações 
desse aspecto humano foi 
a reestruturação do setor 
médico do Tribunal, que 
ganhou reformas e aquisi-
ção de materiais capazes de 
melhorar a qualidade de vida 
dos servidores.

Corpo Diretivo
A gestão da conselheira 

será acompanhada do novo 
vice-presidente, conselhei-
ro Fabian Barbosa, o mais 
jovem na função entre os 
membros do Pleno. Com 
vasta experiência na ges-
tão pública, sobretudo na 
área da educação, e um 
qualificado currículo no 
Direito, Fabian Barbosa foi 
eleito com cinco dos sete  
votos disponíveis.

A coordenação da Esco-
la de Contas Públicas será 
feita pelo conselheiro Júlio 
Pinheiro, que ocupa o cargo 
pela segunda vez.

A corregedoria do Tribunal 
ficará sob gestão do con-
selheiro Josué Cláudio, que 
deixa o cargo de ouvidor-
-geral após dois anos de 
projetos e expansões do 
trabalho da Ouvidoria em 
todo o Estado.

Ocupando a vaga deixa-
da pelo conselheiro Josué 
Cláudio, o então coorde-
nador-geral da ECP, Mario 
de Mello, assumirá as ativi-
dades da ouvidoria para o 
biênio 2024-2025.

para colaborar com as autorida-
des locais, o setor produtivo e a 
sociedade civil na abordagem da 
gravidade do problema da seca 

na região do Amazonas.”
Na comitiva confirmada estão 

os ministros de Desenvolvimen-
to Regional, Waldez Goes; de 

Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira; e da Defesa, José Múcio 
Monteiro. Além dos ministros 
que viajarão para o Amazonas, 



Afeam
Entre as principais parceiras 

de garantir crédito ao produ-
tor rural amazonense está a 
Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam). 
Do total disponibilizado nos 
nove primeiros meses deste 
ano (R$ 30,8 milhões), R$ 
29,3 milhões foram financia-
dos pela agência, com a li-
nha de crédito “Afeam Agro”. 
Ainda em relação ao crédito 
disponibilizado pela agência, 

foram atendidos 1.504 proje-
tos, com valor médio de R$ 
15,8 mil.

O valor foi aplicado em 
projetos voltados à infraes-
trutura, agropecuária, extra-
tivismo, pesca artesanal e, 
principalmente, à agricultura 
familiar, com destaques para 
as culturas da mandioca e 
abacaxi.

Já para a linha de crédito do 
varejo, foram elaboradas 62 
propostas, com valor médio 

de R$ 105,1 mil. Outros pro-
jetos elaborados foram via-
bilizados por meio de linhas 
de crédito dos programas 
promecanização e procalcá-
rio, nos quais foram atendi-
das 93 solicitações, sendo 54 
propostas para o procalcário 
e 39 promecanização, que 
totalizaram R$ 1,4 milhão.

Municípios fortalecidos
Entre os municípios que 

mais buscaram os aces-

Economia

O valor foi registra-
do nos nove primei-
ros meses deste ano 
e já ultrapassa a marca 
acumulada em 2022

Ao todo, 1.597 projetos 
de crédito rural foram be-
neficiados por meio das 
ações do instituto. A inicia-
tiva beneficiou, no estado, 
1.504 famílias, que têm o 
setor primário como fonte 
de emprego e renda.

Nos nove primeiros me-
ses deste ano, as ações 
de crédito intermediadas 
pelo Instituto de Desen-
volvimento Agropecuá-
rio e Florestal Sustentável 
do Estado do Amazonas 
(Idam) totalizaram R$ 30,8 
milhões. Nesse período, o 
valor já ultrapassou o mon-
tante acumulado durante 
os 12 meses de 2022, que 
foi de R$ 30,2 milhões

Para o diretor-presidente 
do Idam, Vanderlei Alvino, 
o desempenho registrado 
representa a força do setor 
agropecuário no Amazo-
nas, que tem tido desta-
que por meio de projetos 
contemplados com linhas 
de crédito disponibilizadas 
por instituições, como a 
Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam).

“O valor registrado entre 
janeiro e setembro deste 
ano já supera em quase R$ 
600 mil o resultado total de 
2022. Essa é a prova de que o 
Governo do Amazonas não 
tem medido esforços para 
garantir recursos que viabi-
lizem projetos voltados ao 
segmento, além da geração 
de emprego e renda”, disse 
o diretor-presidente. 

Ainda em relação ao crédito disponibilizado pela agência, foram atendidos 1.504 projetos

Produtores rurais têm acesso a 
mais de R$ 30,8 mi em crédito 

sos às linhas de crédito 
neste ano, figuram: Parin-
tins, com 167 propostas 
elaboradas, que somam 
R$ 3,1 milhões, Caapiran-
ga, com 92 propostas e 
R$ 1,6 milhão e Autazes, 
com 83 propostas e R$ 
1,4 milhão. “O Idam tem 
intensificado os mutirões 
de crédito no interior do 
estado. Recentemente, es-
tivemos em Santa Isabel 
do Rio Negro e Barcelos, 
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Governo anuncia investimentos 
de mais de R$ 750 mil no setor

O Dia Nacional da Abe-
lha é comemorado nes-
ta terça-feira (03). Com 
um alto valor nutricional 
para fortalecer o sistema 
imunológico e prevenir 
problemas no sistema 
respiratório, o mel ganha 
destaque nos municípios 
com potencial produtivo. 
Neste sentido, o Governo 
do Amazonas já investiu, 
em quatro anos, mais de 
R$ 750 mil em recursos 
para o desenvolvimento 
da atividade.

Os trabalhos foram co-
ordenados pela Secretaria 
de Estado de Produção 
Rural (Sepror), e suas uni-
dades vinculadas; Agência 
de Defesa Agropecuária e 
Florestal (Adaf); Agência 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (ADS); e o Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável (Idam). De 
acordo com o titular da 
Sepror, Daniel Borges, é 

Produção industrial cresce 
0,4% de julho para agosto

A produção industrial do 
país cresceu 0,4% em agosto 
deste ano, na comparação 
com julho. O resultado veio 
depois de uma queda de 
0,6% em julho. Os dados 
são da Pesquisa Industrial 
Mensal (PIM), divulgada nes-
ta terça-feira (3), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). 

O setor apresentou alta de 
0,5% na comparação com 
agosto de 2022. No entanto, 
ele soma quedas de 0,3% no 

acumulado do ano e de 0,1% 
no acumulado de 12 meses.  

“Mesmo com o resultado 
de crescimento em agosto 
de 2023, a indústria per-
manece distante de recu-
perar as perdas do passa-
do recente, estando, nesse 
momento, 1,8% abaixo do 
patamar pré-pandemia, ou 
seja, fevereiro de 2020, e 
18,3% abaixo do ponto mais 
elevado da série histórica, 
que foi alcançado em maio 
de 2011”, disse o gerente 
da pesquisa, André Macedo.

DIA DA ABELHA

determinação do gover-
nador Wilson Lima, diver-
sificar a matriz econômica 
do estado e interiorizar o 
desenvolvimento econô-
mico, por meio de ações 
voltadas em impulsionar 
o setor primário. 

Feira do Mel
Com um potencial pro-

dutivo na atividade da 
meliponicultura, a Sepror 
destinou mais de R$750 

Mais de R$ 750 mil em recursos para o desenvolvimento da atividade

AUMENTO DE PRODUÇÃO

É o que revela pesquisa do IBGE
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onde, além se interme-
diar o acesso às linhas 
de crédito, reforçamos a 
importância do Cartão do 
Produtor Primário (CPP) 
e Cadastro Nacional da 
Agricultura Familiar (CAF), 
entre outros documen-
tos, indispensáveis para 
o produtor ter benefícios 
e conseguir recursos para 
colocar projetos em prá-
tica”, concluiu o diretor-
-presidente do Idam.

mil em recursos financei-
ros, para a realização da 
2ª, 3ª e 4ª Feira do Mel do 
município de Boa Vista do 
Ramos (a 271 quilômetros 
de Manaus). 

Selo de Inspeção Estadual
A Adaf regularizou qua-

tro estabelecimentos com o 
Selo de Inspeção Estadual 
(SIE), sendo três empresas 
em Manaus e uma em Boa 
Vista do Ramos, que estão 

aptas a beneficiar produtos 
de abelhas, como o mel e 
a cera.

 Produção
De acordo com o Idam, no 

Amazonas, predomina-se a 
criação de abelhas nativas 
sem ferrão. Uma atividade 
denominada como melipo-
nicultura. 

Caixas para criação de 
abelhas

Por meio da ADS, foram 
entregues mais de mil cai-
xas de madeira para criação 
de abelhas melíponas, uma 
espécie sem ferrão, adqui-
ridas por meio do edital de 
doação onerosa.

O programa, inédito, vem 
beneficiando os produto-
res rurais, associações da 
capital e do interior, com 
a finalidade de facilitar o 
manejo correto da espécie 
e a coleta do produto, para 
impulsionar a produção de 
mel no Amazonas.
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Animal em extinção de 1 mm 
é encontrado no Pará
Cientistas buscam 
sensibilizar comuni-
dades para conserva-
ção do inseto

Agência Brasil

Um inseto de 1 mi-
límetro sem olhos 
e com seis pernas 
é encontrado den-

tro de uma única caverna 
no interior do Pará. Longe 
do senso comum, pesqui-
sadores brasileiros estão 
mobilizados para a preser-
vação do Troglobius brasi-
liensis, ainda sem nome po-
pular, que está criticamente 
ameaçado de extinção. 

A ação para manter o 
inseto (inofensivo ao ser 
humano) em uma rocha 
na Caverna do Limoeiro (o 
único registro em todo o 
mundo), em Medicilândia 
(PA), vai além das paredes 
da caverna e tem potencial 
de sensibilizar comunida-
des para o respeito ao meio 
ambiente. Nas expedições, 
os cientistas ficaram aga-
chados por horas em busca 
de encontrar o inseto.

“O animal existe, tem 
direito de continuar exis-
tindo e está intimamente 
associado ao processo de 
ciclagem de nutrientes no 
solo (da caverna)”, afirma o 
professor Douglas Zeppe-
lini, da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB). Ele 
explica que o bichinho, re-
gistrado pela primeira vez 
há 25 anos,  se alimenta 
de detritos e transforma a 
matéria orgânica em de-
composição, mantendo o 
ciclo natural para a riqueza 
do solo.

O trabalho de preser-

Conscientizar ou sensibilizar a comunidade está entre os objetivos

vação do Troglobius bra-
siliensis é do Plano de 
Ação Territorial para Con-
servação das Espécies 
Ameaçadas de Extinção 
do Território Xingu (PAT 
Xingu), com o trabalho 
de pesquisadores do pro-
jeto Pró-Espécies: Todos 
contra a Extinção. 

A ação é coordenada 
pelo Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do 

Clima (MMA) e pretende 
gerar iniciativas para redu-
zir as ameaças e melhorar o 
estado de conservação de 
pelo menos 290 espécies 
categorizadas como Criti-
camente em Perigo. “Com 
as expedições recentes, 
conseguimos coletar novos 
dados sobre essa espécie 
e observamos que o bicho 
está dentro de uma cadeia 
alimentar de organismos. 

Imagine que todos os in-
divíduos da espécie intei-
ra habitam uma localidade 
em um único ponto”. 

Segundo os pesquisado-
res, a caverna está bem 
conservada e conta com a 
consciência dos donos da 
fazenda. “A gente se sente 
muito privilegiada depois 
dessas descobertas, já que 
a fazenda está bem con-
servada”, diz a fazendeira 

Rosane Gotardo. Ela espera 
que as pessoas na região 
fiquem mais bem informa-
das sobre a novidade e que 
existam mais recursos para 
proteção do local. 

Políticas públicas
O professor Douglas Ze-

ppelini entende que seria 
necessária uma unidade 
de conservação, também 
levando em conta que os 

Professor tenta esfaquear aluno 
em manifestação na Unicamp

Um professor tentou esfaque-
ar um aluno durante a manifes-
tação de estudantes e trabalha-
dores da Unicamp na manhã 
desta terça-feira (3) no campus 
da universidade, em Barão Ge-
raldo, Campinas. A denúncia foi 
feita por alunos que participavam 
da mobilização. De acordo com 
testemunhas, o agressor foi de-
tido pela Polícia Militar. Não há 
registro de feridos. A universida-
de divulgou nota repudiando os 
fatos. E avisou que a conduta do 
docente será averiguada. Não se 
sabe por que o professor citado 

Nuvem de poeira chama a 
atenção no interior de Goiás

Uma nuvem de poeira 
cobriu parte do céu de 
Santa Fé de Goiás, cida-
de localizada a cerca de 
260 km de Goiânia, na 
tarde de segunda-feira 
(2). A situação chamou 
a atenção de morado-
res do município e as 
imagens viralizaram nas 
redes sociais.

De acordo com rela-
tos publicados nas re-
des sociais, a ventania 
responsável pela nuvem 
durou aproximadamente 
20 minutos. Em seguida, 
houve chuva por cerca de 
uma hora.

Segundo o meteo-
rologista Francisco As-
sis, consultor climático 
do Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), o 
fenômeno é considera-
do incomum, mas não é 
anormal. De acordo com 
ele, se deve à mudança 
rápida no tempo. “No 
momento em que come-
çam as primeiras chuvas, 

os temporais, as rajadas 
de vento fazem com que 
toda a poeira que estava 
depositada sobre a terra 
na superfície seja levan-
tada, formando aquela 
grande nuvem”, explica 
o especialista.

Ainda segundo Assis, 
o fenômeno já foi regis-
trado em outras regiões 
brasileiras. “Isso ocorreu 
também em algumas lo-

CAMPINAS

portava facas.
A manifestação reforça os 

atos contrários ao projeto de 
privatização do governo Tarcí-
sio de Freitas registrados nesta 
terça-feira. Na Capital, trabalha-
dores do Metrô, da CPTM e da 
Sabesp entraram em greve. A 
Universidade de São Paulo (USP) 
também se manifesta.

A denúncia de agressão partiu 
do estudante Gustavo Bispo, 
que se identifica como um dos 
diretores do Diretório Central 
dos Estudantes (DCE). “Ao tentar 
um diálogo sobre a paralisação, 

De acordo com testemunhas, o agressor foi detido pela Polícia Militar

calidades de São Paulo em 
2021, no Mato Grosso do 
Sul, e em outras ocasiões 
aqui em Goiás, também 
quando estava um perío-
do quente, logo antes de 
começar a chover”, disse.

“O vento vem de cima para 
baixo, um vento mais frio e 
seco, baixa até a superfície, 
levanta de novo e aí faz 
aquela nuvem de poeira 
grandona”, completa.

SANTA FÉ
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Brasil e Mundo Pesquisadores brasileiros estão mo-
bilizados para a preservação do Tro-
globius brasiliensis

SENSIBILIZAÇÃO

REPRODUÇÃO

CNN BRASIL

proprietários colaboram 
para preservação da re-
gião. “Nós coletamos o 
material de pesquisa em 
três expedições para fa-
zer o levantamento”. O 
pesquisador defende que 
existam políticas públicas 
para preservar os animais 
ameaçados de extinção.

Ele lembra que, além 
do Troglobius brasiliensis, 
os pesquisadores encon-
traram um pseudoescor-
pião predador. Uma mos-
tra, segundo ele, de que 
o ecossistema da caverna 
está funcionando perfeita-
mente. “São duas espécies 
que ocupam diferentes ní-
veis na cadeia alimentar”. 

Sensibilização
A coordenadora do PAT 

Xingu, Nívia Pereira, pes-
quisadora do Instituto de 
Desenvolvimento Flores-
tal e da Biodiversidade 
do Pará (Ideflor), também 
defende que é necessário 
garantir visibilidade para 
mudar a realidade de es-
pécies ameaçadas, o que 
inclui levar as histórias para 
diferentes públicos, como 
é a escola, por exemplo. 
“Conscientizar ou sen-
sibilizar a comunidade 
está entre os objetivos. 
Percebemos que a caverna 
do Limoeiro, entre todas 
que a gente visitou, tem o 
entorno mais conservado. 

Há uma fauna que entra e 
sai da caverna”. A área do 
plano tem contexto de di-
ficuldades, incluindo inci-
dência de desmatamento, 
avanço agrário e garim-
po. “O plano contempla a 
preservação de oito espé-
cies e já tivemos resulta-
dos muito interessantes”. 
Além das expedições, os 
pesquisadores têm como 
prioridade a educação am-
biental. É esse aprendizado 
que fascina os pesquisa-
doras que precisa chegar 
às crianças em uma aula 
prática de meio ambiente, 
saúde e educação.

um professor pegou no meu 
braço, me jogou no chão e 
levantou a faca para mim, ten-
tando me esfaquear”, disse nas 
redes sociais. 

Unicamp se manifesta
Em nota, a Unicamp res-

saltou que a paralisação é 
estadual e que os protestos 
no campus têm como foco 
“os projetos de privatização 
do governo do Estado”. A Uni-
versidade destacou ainda que 
“não há falta de professores 
na Unicamp como divulgado”.

A ventania responsável pela nuvem durou aproximadamente 20 minutos



xarope de maracujá, sumo 
de limão e água tônica), o 
conhecido drink BRASA105 
(Whisky Red Label, abacaxi, 
hortelã, xarope de gengibre 
e sumo de limão) e também 
as tradicionais caipirinhas 
com inúmeras variações – 
seja de cajá com rapadura, 
morango e manjericão, tan-
gerina e pimenta, e muitas 
outras opções.

Durante a visita ao local, 
o barman aproveitou para 

preparar um dos drinks 
que mais gosta de fa-

zer: o Blue Lagoon, 
bastante conheci-
do pela cor arti-
ficial azul. Além 
disso, ele tam-
bém preparou 
o tradicional 
Moscow Mule 

(vodka, sumo de 
limão, xarope de 

açúcar, angostura 
bitter e espuma de 

gengibre) e o Amantes 
do Gin (Gin com infusão 

de limão siciliano, purê de 
frutas vermelhas, xarope de 
maracujá, sumo de limão e 
água tônica).

Cultura Em 4 de setembro de 1970, a 
cantora americana Janis Joplin é 
encontrada morta

BEIRA
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Data que celebra o 
ofício de bartender é 
comemorada no 4 de 
outubro

Fernanda Lopes

Todo mundo sempre 
gosta de aproveitar 
e saborear um bom 
drink feito com cuida-

do e com conhecimento, isso 
é um fato. Sabe o que uma 
boa margarita, um cosmo-
politan, a famosa caipirinha, 
um moscow mule ou uma 
piña colada têm em comum? 
Todas essas bebidas só es-
tão ali para regar nossos 
bons (e, até mesmo, maus) 
momentos. Importante na 
vida de todos que apreciam 
um bom drink, o barman (ou 
bartender) também tem uma 
data só para ele.

Desde os primeiros pro-
fissionais que começaram 
a trabalhar nesta profissão, 
ela mudou muito. Desde os 
empregados de confiança 
da máfia,  o barman pas-
sou a se tornar uma figura 
indispensável nos bares e 
nas boates, além de hoje 
contar com uma estrutura 
na profissão e até mesmo 
um sindicato que poderá 
regulamentar a mesma.

Nesta quarta-feira, dia 4 
de outubro, é comemorado 
o Dia do Barman ou Barten-
der, e o portal Vanguarda do 
Norte foi até o restaurante 
BRASA105 SteakPub – que é 
uma das mais novas apostas 
gastronômicas de Manaus – 
localizado na rua São Luiz, 
105, bairro Adrianópolis, na 
Zona Sul da capital amazo-
nense, e também no Lalbe-
ro Restaurant & Lounge, na 
rua Vila Amazonas, 96, no 
bairro Nossa Senhora das 
Graças, na Zona Centro-Sul 
de Manaus, para te contar 
um pouco da história de 
dois profissionais que atuam 
nesse ramo.

Carisma e talento
Vale ressaltar que ser bar-

man é muito mais do que 
apenas servir bebidas. É uma 
profissão que requer muito 
estudo, carisma e talento. 
Lidar com as exigências do 
público, estudar as tendên-
cias, implementar técnicas, 
ser criativo e saber harmoni-
zar ingredientes são requisi-
tos básicos para quem quer 
seguir o caminho 
repleto de sa-

Bartender Igor Macedo do LALBERO RESTAURANT & LOUNGE

Dia do Barman: profissionais 
contam sobre a arte da sofisticação

bores, aromas e paixão dos 
donos das noites das cidades 
mais badaladas do mundo.

BRASA105
Barman do restaurante 

BRASA105, Diógenes Dantas 
está no ramo desde 2009. De 
acordo com ele, a oportuni-
dade para seguir na profis-
são surgiu por uma coinci-
dência. Diógenes era maitre 
(anfitrião ou quem faz parte 
da gestão de um restauran-
te) de um resort localizado 
em Natal, Rio Grande 
do Norte, até que 
o “jogaram” para 
o bar, pois não 
tinha ninguém 
para assumir a 
atividade.

“Comecei a me 
identificar com 
essa área, me espe-
cializei Senac e no Se-
nai, e hoje eu tenho um 
‘know how’ bem conheci-
do de drinks aqui no Norte. 
Mesmo para quem não co-
nhece, sempre tem aquela 
curiosidade de conhecer 
algo novo e sempre tento 
me adaptar, além de inovar 
bastante também. O barman 

não faz 
a p e -

nas drinks e pronto, ele pre-
cisa estar inovando e crian-
do, assim como um chef de 
cozinha precisa sempre estar 
se qualificando e especiali-
zando para o mercado de 
trabalho”, declarou.

A ciência por trás do balcão 
é tão extensa que o profis-
sional precisa de aperfeiço-

amento constante, além do 
básico, é preciso aprender 
um pouco sobre os tipos de 
coquetéis com os mais inusi-
tados ingredientes, além de 
manobras com garrafas (téc-
nica conhecida como Flair).

“O processo de saber 
qual bebida combina 
com determinada fruta 
envolve muito a mi-
xologia, no qual você 
precisa estar bem pre-
parado e saber a es-
sência de cada item. 
Principalmente quan-
do se trata de algum 

destilado, para saber se 
casa com qual fruta. É 

preciso ter um preparo 
e estudar bastante sobre 

isso. Não é qualquer pessoa 
que pode criar algum drink. 
Se você não tem noção ou 
conhecimento, não deve 
criar porque pode ficar algo 
ou muito ácido ou muito 

cítrico. Tem que ser uma 
junção certa para a pessoa 
ter um conhecimento me-
lhor do drink”, frisou.

Para se tornar um barten-
der, é necessário realizar 
um treinamento em cursos 
específicos ou então acom-
panhar um profissional já 
experiente para observar 

e praticar as técnicas de 
preparo de bebidas. Pode-
-se encontrar pessoas nessa 
área que tenham se formado 
em Gastronomia.

“Falando do Norte em si, 
aqui é bem vasto em opor-
tunidades no mercado de 
trabalho, mas existe uma 
dificuldade de se en-
contrar pessoas qua-
lificadas para a área 
de bar. Existe sim um 
amplo mercado, mas 
falta esse respaldo de 
qualificação por parte 
do colaborador. É pre-
ciso força de vontade, 
curiosidade e dedicação 
para seguir nessa área

O BRASA105 conta com 
uma extensa carta de drinks 
autorais e clássicos de ti-
rar o fôlego, como o drink 
Amantes do Gin (gin com 
infusão de limão siciliano, 
purê de frutas vermelhas, 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Da esq. para a 
dir.: Amantes do 
Gin e Blue Lagoon

Drink Viva 
La Vida

Lalbero Restaurant & 
Lounge

Unindo conceitos de sofis-
ticação, comodidade, inova-
ção e sustentabilidade, o Lal-
bero Restaurant & Lounge é 
uma das mais recentes apos-
tas da capital amazonense e 
tem conquistado os corações 
(e paladares) da população 
local. Além disso tudo, o es-
paço também investe pesado 
em profissionais qualificados 
para ocupar o cargo de bar-
tender, como é o caso do 
Igor Macedo.

“Eu entrei na área por tra-
balho, depois que me apai-
xonei pelo segmento de bar. 
Já tenho 10 anos na área 
e tenho uma paixão muito 
grande. Para mim, essa data 
é, praticamente, um segun-
do aniversário. Para criar um 
drink, é necessário ter um 
contexto, criar uma história 
e tem que ter uma literatura, 
visto que precisa unir todos 
os componentes. É preciso, 
principalmente, estudar os 
clássicos. Os clássicos vão te 
ajudar a criar um bom drink. A 
minha principal dificuldade é 
de criar um nome, o processo 
de criação do próprio drink 
é a parte mais tranquila por 
causa das misturas. Acredi-
to que também é preciso 
estudar as matérias-primas 
daqui do Amazonas tam-
bém”, declarou.

Durante a visita ao local, 
o bartender preparou o de-
licioso e refrescante drink 
Viva La Vida, composto por 
rum, maracujá, mel, sumo de 
limão,, espuma de gengibre 
e um capim cidreira.

Há 10 anos atuando como 
bartender, Igor Macedo res-
salta que a grande dificul-
dade foi de achar pessoas 
que realmente gostassem do 
ramo e que não decidissem 
segui-lo apenas por dinheiro.

“É bom você realmente se 
apaixonar pelo o que está 
fazendo e estou desenvol-
vendo pessoas para trabalhar 
nesse segmento com amor, 
pela paixão pelo drink e isso 
ajuda muito na hora de você 
escolher a sua profissão. Para 
quem quer começar, indico 
começar pelos clássicos. Eles 
são o berço da coquetelaria, 
visto que se você não sou-
ber nada de clássico, não vai 
saber fazer um bom drink e 
ter harmonia. A minha dica é: 
estude os clássicos”, concluiu.

YURE MENEZES/VDN

Barman do BRASA105, Diógenes Dan-
tas mostra seus drinks preferidos
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Esportes Internacional e Fluminense se enfrentam nesta 
quarta-feira (4) pela Libertadores. A partida 
será transmitida pela Globo e Paramount+.

LIBERTADORES

Em 4 de outubro de 1970, Emerson Fitti-
paldi venceu o Grande Prêmio dos Estados 
Unidos, sua primeira vitória na Fórmula 1.

FÓRMULA 1

Flamengo vem der-
rubando obstáculos 
para contratação de 
Tite

Artur Mamede

As principais barreiras 
para a contratação de 
Tite parecem já terem 
sido removidas pelo 

Flamengo. Assim, torcedores 
e clube já podem visualizar 
a chegada do veterano aos 
treinos do rubro-negro.

Agora as dificuldades para 
a assinatura do contrato 
residem em pautas buro-
cráticas e salariais, o que 
vem sendo feito de forma 
vagarosa, mas que não afas-
tam as chances do treinador 
assumir o Flamengo ainda 
em outubro.

Primeiros indícios
Os primeiros indícios, que 

apontavam para um rápido 
desfecho da contratação de 
Tite começaram a circular no 
fim de setembro. 

No dia 28 daquele mês, até o 
fim daquela manhã de quinta-
-feira, Tite era o preferido 
para comandar o Corinthians 
em uma enquete feita pelo 
canal Meu Timão. Mano Me-
nezes tinha 52,9% dos 7.419 
votos da enquete. Mano Me-
nezes era o quinto colocado,  
com 12,4%.

No mesmo dia, o Flamengo 
demitiu Jorge Sampaoli, acu-
sado de ser o responsável por 
uma das piores fases do clube 
nos últimos anos.

Com o Corinthians dando 
preferência para Mano Me-
nezes e Samapoli fora do 
time, Tite se viu sob a mira 
do Flamengo e no mesmo 
dia as tratativas iniciaram. 
As notícias sobre a contrata-
ção pipocaram durante todo 
aquele dia e o fim de semana 

Jogos internos do Pelci iniciam seletivas 
do futebol em diversos núcleos

DIVULGAÇÃO/SEDEL

Campo da Baixada 
recebeu seletivas 
do Sub7 a 9 

As Seletivas dos I Jogos In-
ternos do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci), na modalidade fute-
bol, iniciadas na segunda-fei-
ra (2), no Campo da Baixada 
Fluminense, na Cidade Nova, 
zona norte, e no Campo do 
Cophasa, no Nova Esperança, 
zona oeste.

No Campo da Baixada 
ocorreram as finais das cate-
gorias sub-7 a 9 e sub-15 a 
17 e no Campo da Cophasa 
as finais do sub-10, sub-13 e 
sub-16. As seletivas nos de-
mais núcleos ocorrerão até a 
próxima sexta-feira (6).

 “Os jogos internos vão 
nos apresentar os talentos 
dos projetos e também são 
para incentivar nos jovens 
valores como disciplina, tra-
balho em equipe e respeito. 
Nosso objetivo em realizar 
competições como essa é 
promover o esporte e ajudar 
na formação de cidadãos”, 
disse Jorge Oliveira, secretá-

ESPORTE E LAZERNATAÇÃO

Amazonense é 
destaque no Ceará

O atleta Gabriel Castro, 
13, foi até Fortaleza (CE), 
por meio do programa 
“Manaus Olímpica” e fez 
história no torneio Norte-
-Nordeste de Clube de 
Natação, que aconteceu 
de 28 a 30 de setembro, 
no Centro de Formação 
Olímpica (CFO). Gabriel 
nadou em oito provas e 
conquistou o total de seis 
medalhas, sendo duas de 
ouro e outras quatro de 

rio de Estado de Desporto e 
Lazer (Sedel).

Destacando talentos
Nesta competição, só as 

seletivas do futebol reunirão 
1829 jovens atletas que re-
presentam 15 núcleos. O ob-

Gabriel Castro fez história no Norte-Nordeste de Natação

jetivo do evento é proporcio-
nar que talentos esportivos 
possam se destacar, além de 
promover valores que pos-
sam agregar na formação de 
jovens amazonenses.

 Outras modalidades como 
futsal, voleibol e lutas tam-

prata.
O primeiro lugar veio 

nos 200 e 400 metros me-
dley. Já o segundo lugar 
nos 100 e 200 metros bor-
boleta, 200 e 1.500 me-
tros livre. O amazonense 
também bateu o recorde 
nos 400 metros medley 
ao superar uma marca de 
setembro de 2017. Gabriel 
concluiu a prova com 5 
minutos, 16 segundos e 60 
centésimos.

Tite cada vez mais próximo 
de assinar com Flamengo

também, sem que nada fos-
se confirmado pelo clube ou 
pelo treinador.

Obstáculos superados
O primeiro obstáculo su-

perado pelo Flamengo foi o 
de trazer Tite de volta a ativa 
ainda este ano. O treinador, 
de 62 anos, havia afirmado 
em março sua vontade de não 
trabalhar com nenhum clube 
brasileiro em 2023. 

A promessa havia sido feita 
para a esposa e revelada pela 
mídia nacional. Tite estava 
recluso desde a eliminação 
da Seleção Brasileira na Copa 
do Mundo do Qatar e até 
estudava um outro idioma 
pensando em um contrato 
com uma equipe estrangeira.

Nas conversas com o Fla-
mengo, Tite já disse que topa 
ser treinador, inclusive, afirma 
que se mais rápido começar, 
mais preparado vai estar para 

a temporada de 2024.
A decisão também der-

rubou a barreira da família 
que apoiava o afastamen-
to de times brasileiros por  
um tempo.

Questões salariais
Para a contratação de Tite, 

o Flamengo ainda esbarra nas 
questões salariais. O histórico 
de títulos do treinador e suas 
passagens pela Seleção Bra-
sileira jogam o valor de seu 
passe para cima e com isso, 
o Flamengo deve pensar em 
um novo patamar de salários.

Entre os grandes feitos de 
Tite estão os títulos da Copa 
do Brasil (Grêmio, 2001), Sul-
-Americana (Inter, 2008), Bra-
sileirão (Corinthians, 2011 e 
2015), Libertadores (2012), 
Mundial de Clubes (2012) e 
Copa América (Seleção Bra-
sileira, 2019).

bém terão suas seletivas 
disputadas nesta semana, 
em locais como Arena Ama-
deu Teixeira e Ginásio Renné 
Monteiro. Já o jiu-jitsu será 
disputado em 15 núcleos di-
ferentes, reunindo mais de 
700 atletas.

 DIVULGAÇÃO / FME
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Neymar Jr. faz 
primeiro gol 
pelo Al Hilal

DDEESSEENNCCAANNTTOOUU

Artur Mamede

Neymar Jr., a aposta de 90 
milhões de euros (R$ 483,5 
milhões), do saudita Al Hilal 
finalmente desencantou. O 
brasileiro foi o autor do se-
gundo dos três gols sobre o 
Nassaji Mazandaran, do Irã.

A partida aconteceu na 
terça-feira (3), em Teerã, 
capital iraniana, pela se-
gunda rodada da Liga dos 
Campeões da Ásia. O sérvio 
Mitrovic e o saudita Saleh 
Al-Shehri fizeram os outros 
gols da partida.

O primeiro gol da partida 
aconteceu aos 17 minutos, 
quando Al-Burayk cruzou 
na medida, e Mitrovic ca-
beceou para o gol.

A partida ficou paralisada 
por 10 minutos por conta 
de uma dúvida com o VAR. 
Após 10 minutos de uma 
discussão generalizada, a  
partida retorna com um 
jogador expulso de cada 
equipe.

A jogada que gerou o gol 
de Neymar teve início aos 
os 13 minutos do segundo 
tempo, de um passe de 
Nasser Al-Dawsari. 

O brasileiro, na área, acer-
tou em cheio e de primeira, 
a pelota com o pé esquerdo. 
Daí veio seu primeiro gol 
para o Al Hilal.

Al-Shehri fechou o placar 
da vitória dos sauditas já 
nos acréscimos.

Neymar Jr. marca o primeiro gol 
com a camisa do Al Hilal

GETTY IMAGES

Rumores ainda dizem que o 
veterano técnico está sendo 
sondado por magnatas dos 
EUA e das Arábias, dispostos 
a investir no treinador.

Enquanto Tite não assina
Enquanto nada se define, 

o Flamengo será treinado 
interinamente por Mário 
Jorge, técnico do Sub-20 
rubro-negro. Mário estaria 
a frente do Flamengo até o 
resultado da partida contra 
o Corinthians no sábado (7), 
pela 26ª rodada do Brasi-
leirão, mas parece que seu 
cargo como interino terá o 
prazo alongado.

O interino com isso vem in-
tensificando os treinamentos 
tendo em mente diminuir a 
distância entre o Flamengo, 
que está na quinta coloca-
ção do campeonato com 43 
pontos, e o líder absoluto, 
Botafogo, que conta com 52 
pontos (o segundo é o Bra-
gantino com 45).

Tite cada vez mais próximo de assinar com Flamengo

DENOUR / AFP

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

Mário Jorge, técnico do Flamengo Sub-
20, comanda o time interinamente
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Kitty e Zacarias Bichara

FEIJOADA DAS ESTRELAS...
E DO SAMBA

Darcley de Paula Adriana e Vitor Dantas 
de Góes

Marco e Gizella 
Bolognese

Foi no Clube do Trabalhador que  Juca 
Semen reuniu os amantes de samba 
bom com show de Netinho de Paula e 

das meninas do Entre Elas e com a feijoada 
deliciosa do Tadeu Seixas, durante a tarde 
do sábado. As fotos mostram alguns.

Glória e Nane 
Mendonça Aline e Adriano Carlos Lorena e Thales Loureiro Norma Simões entre Marcia 

e Baby Rizzato

Aline e Beto Pontes

Glauce e Sérgio 
MeirellesNeuza e José Nasbal Norma e Antonio Silva Leonel e Célia Couto Lamisse e Andrews 

Cavalcante Kako Félix

O Juca Semen do Projeto Rio, 
Samba, Show Érika e Fábio Reis

Elizete Castro e Janaína 
Jamilla Danielle e Antonio José Alecrin Ilsa e Féliz Valois, Lucíola e 

Henrique Veiga

Ruth e Miguel 
Mourão Jerônimo Sanches

Ariana e Manoel Sobral

As gêmeas, Patrícia Oliveira 
e Larissa Praciano
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 

 

 

SEMMAS

SEMMAS

SEMMAS

Claro S.A, torna público que recebeu da SEMMA a 
Licença Municipal de Conformidade, que autoriza 
a Atividade Serviço de Telecomunicação, com a 
finalidade Torre de telefonia – Estação Radio Base. 
Com validade de 18.03.2024, sito a Rua 22 de Outubro 
nº2044, Bairro: Centro – Lábrea/AM. (AMLEA01)

Claro S.A, torna público que recebeu da SEMMA a 
Licença Municipal de Conformidade, que autoriza 
a Atividade Serviço de Telecomunicação, com a 
finalidade Torre de telefonia – Estação Radio Base. 
Com validade de 18.03.2024, sito a Rua José Lima 
nº3338, Bairro: Vila Falção – Lábrea/AM. (AMLEA02)

Claro S.A, torna público que recebeu da SEMMA 
a Certidão de Viabilidade Ambiental, que autoriza a 
Atividade Serviço de Telecomunicação, com a finalidade 
Torre de telefonia – Estação Radio Base. Com validade 
de 11.09.2024, sito a Rua Novo Aripuanã nº3441, 
Bairro: São Francisco – Itacoatiara/AM. (AMIOT03)

PREFEITURA MUNICIPAL DE LÁBREA
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE 

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE LÁBREA
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE 

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITACOATIARA
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE 

E SUSTENTABILIDADE


